



## COMUNICADO DE LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO: LA CIUDAD DE MÉXICO DURANTE LA REVOLUCIÓN CONSTITUCIONALISTA

## CON LA PARTICIPACIÓN DE JESÚS GONZÁLEZ SCHMAL Y FELIPE ÁVILA ESPINOSA

## **29 DE NOVIEMBRE DE 2017**





El libro La ciudad de México durante la revolución constitucionalista, de Francisco Ramírez Plancarte, fue el tema de la conferencia que esta tarde ofreció el Dr. Jesús González Schmal, acompañado de una extensa introducción y resumen de la obra, por parte de Felipe Ávila Espinosa, Director general adjunto del INEHRM:

Con la presencia de amigos y familiares del autor, González Schmal agradeció su compañía y remitió a la lectura detallada de la nota biográfica que acompaña la presente edición, escrita por la Dra. Patricia Galeana, donde destaca que: "Francisco Ramírez Plancarte fue miembro de los batallones rojos que apoyaron al constitucionalismo en la guarnición capitalina. Vivió las ocupaciones de la ciudad de 1914 a 1915, cuando constitucionalistas y

convencionistas se disputaron su control. Empezó a publicar sus vivencias en El Universal Gráfico, y en 1932 terminó de escribir La Ciudad de México durante la revolución constitucionalista, que publicó por sus propios medios en 1940 y después en la editorial Botas en 1941", comentó.

González Schmal recordó que se sumaba, precisamente, al llamado que hizo en días pasados la Dra. Galeana, durante la entrega del reconocimiento Letras Vivas a un grupo de historiadores, de hacer nuestra esta obra pues narra en forma pormenorizada y crítica los principales acontecimientos vividos por la población capitalina entre 1914 y 1915.

La Autoridad del Centro Histórico de la ciudad de México recordó que los estudiosos siempre decían que los escenarios más importantes de la revolución estuvieron en el norte del país, sin embargo, con el libro de Ramírez Plancarte esta opinión cambia, pues confirmamos que la ciudad d México fue una protagonista principalísima del proceso revolucionario.

Felipe Ávila recordó que Ramírez Plancarte empezó a escribir unos apuntes para sus hijos, y al transcurrir de los años acabó haciendo esta gran obra, única en su género, y de enorme valor histórico, a pesar de que el autor en repetidas ocasiones negó albergar la pretensión de hacer historia. La obra está escrita de forma impecable, como si fuera una novela, cuando se trata de un testimonio clave, indispensable para conocer lo acontecido en nuestra capital, subrayó Ávila Espinosa.

González Schmal hizo también un retrato de la ciudad de México en 1915, al tiempo que mostró una serie de fotografías de Jesús H. Abitia, el fotógrafo que acompañó a Álvaro Obregón en sus 8000 kilómetros de campaña y refirió que ese año había en la capital 720 mil personas, con una economía, de por sí lacerada por el movimiento armado, una capital, agregó, golpeada por la hambruna, las epidemias y una grave crisis que repercutió directamente en los trabajadores que se vieron obligados a cerrar comercios y negocios; un

círculo vicioso donde la guerra, la enfermedad y una economía suspendida se entorpecían mutuamente, puntualizó.

Ambos presentadores de la obra leyeron párrafos del libro, y coincidieron en señalar que los capítulos dedicados a la Convención, en la ciudad de México y en Aguascalientes eran magistrales, con una sensibilidad que pudo predecir el final de los acontecimientos.

Por último, González Schmal, señaló que la gran enseñanza que le dejó la lectura de La ciudad de México durante la revolución constitucionalista fue que debemos evitar por todos los medios posibles una nueva revolución violenta en México, que debemos evitar siquiera desear un cambio político y social violento, que cualquier vía de transformación social debe encauzarse pacíficamente, pues el sufrimiento, el dolor, la enfermedad, que magistralmente reflejo Ramírez Plancarte no es deseable en nuestros días, concluyó.